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ПРАЗДНИК  ПРАЗДНИК  
НА СТРИЖИБКИНОЙ  НА СТРИЖИБКИНОЙ  
ГОРЕГОРЕ

Всоборе ослепительно 
светло, кажется, что свет 
паникадила отражается 
в  облачениях еписко-
па Армавирского и Ла-

бинского Василия и сонма духо-
венства Армавирской епархии… 
Проникновенно звучат богослу-
жебные песнопения… Несколь-
ко часов под сводами собора 
пролетели незаметно и вот уже 
священнослужители вышли с со-
борного двора, чтобы почтить 
память святого князя крестным 
ходом к его часовне, располо-
женной на территории Духовно- 
просветительского комплекса 
«Мемориал Фортштадт» на Стри-
жибкиной горе. Под пение хора 
и перезвон колоколов народная 
волна прошла по улицам Арма-
вира, пересекла реку Кубань, по-
добравшись к самому подножию 
горы. Крестоходцев встречал Но-
вокубанский район, не спеша по 
извивающейся грунтовой доро-
ге —  «змейке» молящиеся шаг 
за шагом поднимались к хутору 
Фортштадт,  когда-то солдатской 
слободе, тесно связанной с кре-
постью «Прочный Окоп».

Согласно преданию, в 1778 г. 
через эти места проследовал 
А. В. Суворов (1730—1800 гг.). 
В августе 1820 через крепость 
и  станицу Прочноокопскую 
проезжал с семьей герой Отече-
ственной вой ны 1812 г. генерал 
Н. Н. Раевский (1801—1843 гг.), 
в том числе его дочь Машень-
ка (будущая княгиня Волкон-
ская, последовавшая в Сибирь 
за мужем- декабристом С. Г. Вол-
конским) с ними был юный поэт 
А. С. Пушкин (1799—1837 гг.). 
В  30-е годы XIX  века возвы-
шенность, находящаяся в не-

посредственной близости к кре-
пости Прочный Окоп и поселку 
Фортштадт, получила название 
«Стрижибкина гора», в честь ка-
зака, который вышел из крепо-
сти на проверку и наткнулся на 
разведчиков, в результате не-
равного боя Стрижибкин по-
гиб. Разведчиков взяли в плен, 
а в честь погибшего друга на-
звали гору.

Подойдя к часовне, священ-
нослужители и миряне возне-
сли свои святому благоверному 
князю, благодаря его за помощь 
в преодолении крестного пути.

Далее участников крест-
ного хода, ждала культурно- 
просветительская программа. 
В 2022 году в одном из помеще-
ний комплекса «Мемориал Фор-
тштадт» был реализован проект 
фонда Президентских грантов 
«Музей линейного казачества». 
К настоящему времени за сред-
ства гранта произведены рабо-
ты по монтажу теплого пола, 
установлена система отопле-
ния, разведена электрика, ош-
тукатурены стены, проведены 
внутренние отделочные работы. 
Данное помещение полноценно 
оборудовано под выставочный 
зал, где посетителей ждала экс-
позиция, посвященная истории 
Линейного казачества.

В торжественной церемонии 
открытия приняли участие 
епископ Армавирский и  Ла-
бинский Василий, председа-
тель Армавирской городской 
Думы Александр Поляков, за-
меститель главы администра-
ции муниципального образо-
вания Новокубанский район 
Дмитрий Шкареда, глава Проч-
ноокопского сельского поселе-

ния Роман Лысенко, помощник 
атамана Кубанского казачьего 
вой ска, исполняющий обязан-
ности председателя Союза ка-
зачьей молодежи Владислав 
Кириченко, атаман Успенского 
районного казачьего общества 
Денис Ткаченко.

В музее представлено более 
500 экспонатов, которые расска-
зывают об истории линейного 
казачества от создания крепо-
сти Прочный Окоп в 1784 году 
до дореволюционного периода. 
Собрать экспозицию музея по-
могли казаки, которые предо-
ставили материалы и предме-
ты из своих коллекций.

Концерт «Русь Великая» при-
влек коллективы практически 
всех муниципалитетов Крас-
нодарского края, в  границах 
которого была образована Ар-
мавирская епархия. Подраста-
ющее поколение ждал «кино-
лекторий» —  познавательный 
фильм о  князя Александре 
Невском, после просмотра ко-
торого юношей и девушек жда-
ли творческие мастер- классы 
по разборке и сборке учебного 
оружия, по современному ме-
чевому бою, знакомство с древ-
нерусской игрой «кила», пере-
тягивание каната, мастер- класс 
по стрельбе из страйкбольно-
го и пневматического оружия, 
ремесленные мастерские. Всех 
участников крестного хода жда-
ла горячая, ароматная душистая 
каша из полевой кухни, сварен-
ная на славу казаками.

Праздник удался, объеди-
нив собой многие слои обще-
ства, нуждающееся в молитве 
и культурно- просветительском 
отдыхе.

Ранним утром 12 сентября 2022 года  
во дворе Свято- Никольского кафедрального 
собора довольно оживленною. В день 
памяти святого благоверного князя 
Александра Невского Божественная 
литургия началась в 7 часов… 
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Скончался клирик Армавирской епархии  
протоиерей Анатолий Николаевич Ложкин

31августа 2022 го- 
 да в результате 
травм получен-
ных в дорожно- 
транспортном 

происшествии на 75 году жиз-
ни скончался клирик Арма-
вирской епархии протоиерей 
Анатолий Ложкин.

Протоиерей Анатолий Ни-
колаевич Ложкин родился 
1 октября 1947 года в Челя-
бинской области.

В 1978 г. окончил очное от-
деление консерватории им. 
М. И. Глинки г. Горького по 
специальности хоровой ди-
рижер, преподаватель детской 
музыкальной школы.

Во время обучения позна-
комился с будущей супругой, 
Людмилой Григорьевной Ба-
рановой, учившейся на очном 
отделении Горьковского педа-
гогического института ино-
странных языков (романская 
кафедра). Супруги вступили 
в брак в 1975 году, имеют трех 
взрослых дочерей.

Семья Ложкиных долгое 
время проживала в  горо-
де Сургут Тюменской обла-
сти. Отец Анатолий осознал 
себя верующим человеком 
в зрелом возрасте, после дол-
гих поисков смысла жизни. 
В 1991 году члены семьи Лож-
киных стали прихожанами 
Свято- Никольского храма 
Сургута. Этому в полной мере 
способствовал настоятель, 
протоиерей Виктор Феодоро-
вич Райш, ставший духовным 
отцом и чутким наставником 
семьи.

По светской специальности 
А. Н. Ложкин занимался этно-
графией русских переселенцев 
Сибири. Создал детский этно-
графический коллектив в дет-
ской школе искусств Сургута. 
В последние годы жизни в Си-
бири преподавал курс «Тради-
ционная русская культура» 
в ряде средних учебных за-
ведений города. Параллельно 
в 1992—1999 гг. нес послуша-
ние преподавателя приход-
ской воскресной школы. Пели 
с дочерьми на клиросе.

В 1999 году семья перееха-
ла из Сибири в  Краснодар-
ский край. 28 марта 1999 года 
Анатолий Николаевич был 
ру коположен епископом 
Майкопским и  Армавир-
ским Филаретом (Карагоди-
ным) в сан диакона. 8 апреля 
1999 года, в великий четверг, 
отец Анатолий был рукополо-
жен в священники и назначен 
в храм святого великомучени-
ка Димитрия Солунского ста-
ницы Передовой,

В июне 2000 года отец Ана-
толий был переведен на новое 
место служения в храм Успе-
ния Пресвятой Богороди-
цы села Успенского. За 18 лет 
священник не только укра-
сил храм, но и создал крепкую 
приходскую общину.

Супруга отца Анатолия 
всегда была верной спутницей 
и помощницей священника. 
Оба зятя —  иерей Александр 
Шмигельский и иерей Влади-
мир Бондаренко —  являются 
священниками. Все три доче-
ри также связаны со служени-
ем Православной Церкви.

С 2004 по 2017 годы нес по-
слушание благочинного цер-
квей Отрадненского, а затем 
Успенского, округа.

2005 году протоиерей Ана-
толий Ложкин окончил 
Ставропольскую Духовную 
семинарию.

С ноября 2017  года, в  год 
своего 70-летия, по собствен-
ному прошению освобожден 
от послушания благочинно-
го Успенского церковного 
округа.

C 28 сентября 2018 года свя-
щенник был освобожден от 
должности настоятеля Успен-
ского храма, согласно подан-
ному прошению, по состоя-
нию здоровья.

До своей трагической кон-
чины отец Анатолий был на-
стоятелем храма святителя 
Николая станицы Никола-
евской и  храма Архистра-
тига Ми ха ила ста ницы 
Убеженской.

Впоследствии нес послуша-
ние помощника благочинного 
церквей Успенского округа по 
ряду направлений.

В 2015 году получил в на-
граду юбилейную медаль Рус-
ской Православной Церкви 
«1000-летие преставления свя-
того равноапостольного князя 
Владимира». А в 2017 году —  
юбилейную медаль «В память 
100-летия восстановления Па-

триаршества в Русской Право-
славной Церкви»

В 2017  году вышла в  свет 
книга протоиерея Анатолия 
Ложкина «Записки законоу-
чителя». Страницы издания, 
имеющего подарочный фор-
мат, адресованы в первую оче-
редь жителям Кубани. А так-
же всем, кто искренне любит 
Отчизну и  Православную 
веру.

Священник вёл активную 
общественную деятельность.

В  течение ряда лет окор-
млял методическое объедине-
ние учителей ОПК Успенско-
го района; входил в комиссию 
Успенского района по межна-
циональным и межконфесси-
ональным вопросам. Долгое 
время был членом Обществен-
ного совета при Отделе МВД 
Успенского района.

За годы своего служения 
получил ряд иерархических 
наград:

 Y 2000 г. —  набедренник
 Y 2003 г. —  камилавка
 Y 2004 г. —  наперсный 
крест

 Y 2008 г. —  сан протоиерея
 Y 2013 г. —  палица
 Y 2019 г. —  крест 
с украшениями

Духовенство 
и верующие 
Армавирской 
епархии скорбят 
о трагической 
кончине протоиерея 
Анатолия, молясь 
о его упокоении 
в селении 
праведных.

19сентября 2022 года, 
после продолжи-
тельной болезни, 
отошел ко Господу 
усердный служитель 

Божий, настоятель храма святите-
ля Митрофана Воронежского ста-
ницы Прочноокопской Новокубан-
ского района Краснодарского края 
Армавирской епархии иерей Борис 
Юрьевич Козлов.

С глубокой сердечной скорбью 
духовенство и прихожане, все, кто 
знал и помнил почившего, воспри-
няли известие о его безвременной 
кончине.

Иерей Борис Юрьевич Коз-
лов, родился в городе Уфе 8 марта 
1959 года.

В 1981 году вступил в брак с Иван-
ченко Юлией Валентиновной. Име-
ет сына.

В 1984 году окончил Армавирское 
высшее военное авиационное Крас-
нознаменное училище летчиков.

В  1984—1994  годах служил 
в Приморско- Ахтарске военным 
летчиком- инструктором 1 класса.

После увольнения из рядов Рос-
сийской Армии работал на гра-
жданских специальностях.

С  1998  года был прихожани-
ном, а  впоследствии понома-
рем храма Воскресения Христова 
г. Приморско- Ахтарска Краснодар-
ского края.

18  декабря 2005  года викари-
ем Екатеринодарской и Кубанской 
епархии епископом Ейским Тихо-
ном (Лобковским) рукоположен 
в сан диакона.

8 января 2006 года митрополитом 
Екатеринодарским и  Кубанским 
Исидором (Кириченко) рукополо-
жен в сан иерея.

В 2009 году окончил Ставрополь-
скую духовную семинарию.

После рукоположения нес послу-
шания на приходах Екатеринодар-
ской епархии.

С 10 августа 2011 года иерей Борис 
Козлов являлся настоятелем храма 
святителя Митрофана Воронежско-
го станицы Прочноокопской Ново-
кубанского района Краснодарско-
го края.

С 5 декабря 2018 года назначен на-
стоятелем храма в честь свт. Нико-
лая Чудотворца хутора Фортштадт 
Новокубанского района Краснодар-
ского края по совместительству.

За время своего настоятельства 
отец Борис усердно трудился, со-
зидая и благоукрашая вверенные 
ему храмы.

Являясь помощником благочин-
ного Новокубанского церковного 
округа, пастырь достойно нес тру-
ды по окормлению казачества.

К богослужению относился с бла-
гоговением. Со старанием и усерди-
ем выполнял послушания, возло-
женные на него священноначалием.

В общении с людьми был при-
ветлив и тактичен, каждому об-
ращающемуся к нему, он помогал 
духовным наставлением или житей-
ским советом, чем заслужил любовь 
и уважение прихожан.

Священнические труды иерея Бо-
риса Козлова были отмечены бого-
служебными наградами:

 Y 2009 —  право ношения набе-
дренника и камилавки;

 Y 2012 —  право ношения наперс-
ного креста;

 Y 2021 —  право ношения 
палицы.

Имеет светские награды:
 Y 1988 —  медаль «70 лет Воору-
женных сил СССР»;

 Y 1989 —  медаль «За безупреч-
ную службу в рядах Воору-
женных сил СССР».

Вечная память 
новопреставленному 
иерею Борису! 
Да упокоит его Господь 
со святыми в Своих 
селениях!

ВЕЧНАЯ ВЕЧНАЯ 
ПАМЯТЬПАМЯТЬ

Скончался клирик Армавирской 
епархии иерей Борис Юрьевич Козлов
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СОБЫТИЙ СКОРБНЫХ  СОБЫТИЙ СКОРБНЫХ  
НЕ УГАСНЕТ ПАМЯТЬНЕ УГАСНЕТ ПАМЯТЬ

В воскресный день 31 июля 2022 года в церкви Успения Пресвятой Богородицы станицы Удобной 
Отрадненского района Краснодарского края состоялась Божественная литургия, по окончании 
которой настоятель храма святого великомученика Димитрия Солунского станицы Передовой 
иерей Николай Лихачев пригласил многочисленных молящихся совершить панихиду по священнику 
Феодору Березовскому и убиенным казакам-прихожанам, расстрелянным карательным отрядом 
красноармейцев в июле 1918 года у реки Мокрянки, в страшные богоборческие годы советской власти.

Перед началом па-
н и х и д ы п ред-
с е д а т е л ь  О т -
р а д н е н с к о г о 
районного обще-

ства историков- архивистов 
во имя святого преподобного 
Нестора Летописца, под эгидой 
которого и были проведены 
«Удобненские поминовения», 
Сергей Гурьевич Немченко, за-
читал обращение председате-
ля комиссии по канонизации 
святых Армавирской епархии 
иеромонаха Антония (Малин-
ского) к собравшимся, в кото-
ром он приветствовал всех, 
кто молитвенно чтит память 
своих земляков, убитых более 
100 лет назад.

Панихиду по невинно уби-
енным казакам и священни-
ку отслужил иерей Николай 
Лихачев.

По окончании богослуже-
ния прапорщиком 1-го Офи-
церского Генерала Маркова 
полка С. Г. Немченко и хорун-
жим 1-го Лабинского полка 
Кубанского Казачьего вой ска 
И. А. Климушиным к памят-
ному кресту был возложен ве-
нок в форме шеврона Добро-
вольческой Армии.

Караул, состоявший из ка-
заков 1-го Лабинского полка 
ККВ Никиты Мельтешинова 
(г. Лабинск) и 1-го Хоперского 
полка ККВ Романа Капаницко-
го (г. Ставрополь), под коман-
дованием подхорунжего 1-го 
Офицерского Генерала Мар-
кова полка Романа Немченко, 
отдал воинские почести тремя 
ружейными залпами.

Далее выступил с речью пе-
дагог дополнительного об-
разования ЦДТ станицы 
Удобная А. И. Гамиев. Он рас-
сказал, что в начале 1980-х го-
дов мальчишкой впервые по-
бывал на этом месте и заметил 
заросший бурьяном неболь-
шой крест из арматуры. В те 
времена в станице практиче-
ски никто не знал, по како-
му поводу он там установлен. 
И он не думал, что наступят 
времена, когда здесь будут со-
бираться люди, чтобы почтить 
память убитых земляков, от-
давших жизнь за свою веру 
и убеждения.

Атаман Отрадненского рай-
онного казачьего общества 
подъесаул В. А. Волошин на-
помнил о жизненной необхо-
димости помнить уроки Гра-
жданской вой ны, дабы она не 
повторилась вновь.

Заместитель председателя об-
щества историков- архивистов 
писатель и поэт Л. Н. Дорошен-
ко прочел свое стихотворение 
«Яблоко раздора», посвященное 
трагическим событиям Исхода 
Русской Армии из Крыма осе-
нью 1920 года.

На мероприятии выступил 
инициатор «Удобненских по-

миновений», потомок уби-
того из числа 22-х казаков 
урядника Сергея Парфенть-
евича Владимирова (вместе 
с ним был казнен и его брат 
фельдфебель Гавриил Влади-
миров) заместитель атамана 
Белореченского районного 
казачьего общества по фи-
зической культуре и спорту, 
вахмистр Г. В. Буторин, рас-
сказав о  трагических стра-
ницах в истории своей семьи. 
Вместе с ним из Белоречен-
ска приехала и его мама Та-
тьяна Андреевна, правнучка 
С. П. Владимирова.

А из города Екатеринодара 
прибыла группа казаков ху-
торского казачьего общества 

«Ермоловский курень» во гла-
ве со своим атаманом А. А. Те-
рещенко, членом Отраднен-
ского РОИА.

Председатель совета ве-
тера нов ста ницы Удоб-
ная Л. А. Пельцам поведала 
собравшимся о том, что после 
расстрела, на месте гибели, ее 
предком Павлом Агафонови-
чем Пельским, который чу-
дом избежал казни, был уста-
новлен деревянный крест, под 
которым была захоронена об-
агренная кровью священника 
и казаков земля.

О  том, как уже в  конце 
XX века, вместо арматурного 
был установлен полноценный 
железный крест, рассказал 

участник этих событий, быв-
ший атаман Удобненского ху-
торского казачьего общества 
И. А. Суслов.

По окончании панихиды 
члены общества историков- 
архивистов и жители стани-
цы были приглашены в  на 
территорию храма на брат-
скую трапезу, где их ждал бога-
то накрытый стол, с любовью 
и  заботой приготовленный 
женщинами- поварами.

Роман Капаницкий,  
член общества историков- 

архивистов (некрополист); 
Светлана Николайко,  

учитель русского языка  
и литературы

ПАМЯТНАЯ ДАТА

...в начале 1980‑х 
годов мальчишкой 
впервые побывал 
на этом месте 
и заметил 
заросший бурьяном 
небольшой крест 
из арматуры. В те 
времена в станице 
практически 
никто не знал, по 
какому поводу он 
там установлен. 
И он не думал, что 
наступят времена, 
когда здесь будут 
собираться 
люди, чтобы 
почтить память 
убитых земляков, 
отдавших жизнь 
за свою веру 
и убеждения.
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ООттррааддннееннссккииее
историко‐краеведческие

чтения
ВВыыппуусскк  ХХ

«Это наша семья в полном составе. Будущий публицист - еще без штанишек, на 
руках отца, который, меняя плуг на винтовку, прошел три войны, с четвертой – не 
вернулся. От той большой семьи в ХХI век вступил только я.»

X выпуск X выпуск 
Отрадненских Отрадненских 
историко- историко- 
краеведческих краеведческих 
чтенийчтений

В скором времени свет 
увидит очередной X выпуск 
Отрадненских историко- 
краеведческих чтений, 
выпускаемых обществом 
историков- архивистов 
Отрадненского района им. 
прп. Нестора Летописца. 

В новом сборнике будет опубли-
ковано 59 исследовательских ра-
бот, которые представили 54 авто-

ра. 10 научных статей вошли в раздел 
«История православия на Кубани».

Приобрести новый сборник  
можно будет у  председателя об- 
щества историков- архивистов  
Отрадненского района им. прп. Нестора 
Летописца С. Г. Немченко.

Справки по телефону:  
+7 928 407‑09‑82.

Рассказ Рассказ 
архимандрита архимандрита 
Тихона АгриковаТихона Агрикова

Молодой человек, зарезанный 
убийцами, истекал кровью. Его 
подобрали утром и доставили 

в больницу.
Отец, узнавший о несчастий сына, 

быстро прибыл к нему.
— Каково состояние моего сына? —  

спросил он доктора.
— Абсолютно безнадежное, —  отве-

тил доктор.
— Но нельзя ли  что-либо сделать? —  

просил отец.
— Если бы ему поломали кости, я бы 

ему выправил их, —  сказал доктор, —  
если бы еще что с ним сделали, я бы 
 все-таки ему помог, а вот теперь я ни-
чем помочь ему не могу.

— Что же такое, —  спросил в недо-
умении отец, —  что теперь нужно мо-
ему сыну?

— Он потерял кровь, без нее он ум-
рет, —  сказал доктор, —  если бы кто 
смог дать несчастному свою кровь, он 
стал бы жить.

— Я дам ему свою кровь, —  реши-
тельно заявил отец.

И вот, когда перелили кровь отца 
сыну, он ожил и… поправился, но отец 
был слаб и скоро умер…

«Тело Христово примите, Источни-
ка бессмертного вкусите» (причастен).

Мы умрем и умрем на веки вечные, 
если в нас не будет поступать Кровь 
Христова… Враг нас ранит смертельно, 
кровь наша теряется и портится гре-
хом, мы не можем жить, мы все умрем, 
мы все погибнем, если в наших жилах 
не будет течь спасительная и живонос-
ная Кровь нашего Господа!

О, братья и сестры! Чаще и с возмож-
ным приготовлением принимайте в себя 
Христа, и тогда, по милости Господа и по 
молитвам Пречистой Богоматери, враг 
не сможет убить наши души… 
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— Добрый день, Ирина 

Анатольевна.
— Здравствуйте.

 —  Вы в свое время окончи-
ли Ставропольское музы-
кальное училище, Москов-
ский институт культуры 
им. Крупской, Российскую 
академию музыки им. Гнеси-
ных. О какой деятельности 
Вы мечтали во время обуче-
ния? Сбылись ли Ваши пла-
ны на творческую жизнь?

— К ак-то Господь здорово все 
управил в моей жизни. Я посту-
пила в музыкальное училище на 
народно- хоровое отделение до-
статочно так неожиданно для 
самой себя. Я закончила форте-
пьянное отделение музыкальной 
школы, а в это год, в который 
я поступала, открыл новое отде-
ление Александр Александрович 
Козырев. Это замечательный му-
зыкант. Он потом работал хор-
мейстером и художественным 
руководителем Рязанского Го-
сударственного Академическо-
го народного хора. Сейчас он 
преподает на кафедре народ-
ного пения МГИМ им.Шнитке. 
Мы с ним давно не виделись, но 
я всю жизнь ему благодарна за то 
что он вдохновил нас, за то, что 
он сделал этот набор… Он умел 
вдохновлять по настоящему… 
Я занимаюсь своей професси-
ей уже много лет и я ее люблю… 
Я благодарна Богу, что Он так 
обустроил, вроде неожиданно 
для меня, но я счастлива, Он по-
дарил мне профессию, которую 
я люблю.

 —  В настоящее время назва-
ние народного коллектива 
«Казачий край» неразрыв-
но связано с именем его 
руководителя. Чем для Вас 
является данный коллектив: 
работой, увлечением, жиз-
нью или служением Богу?

— Коллектив «Казачий край» 
для меня большая часть моей 
жизни и,  конечно, я  работаю 
с  этим коллективом, но для 
меня профессия и возможность 
раскрыться в профессии всег-
да была не для того, чтобы зара-
ботать деньги. Я  как-то странно 
устроена, я никогда не задумыва-
лась об этом, потому, что Господь 
всегда давал столько, сколько 
мне было нужно, для меня, для 
моей семьи. Я никогда не ставила 
целью,  что-то заработать. Я всег-
да ставила целью заниматься 
тем, что мне нравится, а  кол-
лектив «Казачий край» —  это 
для возможность служить это-
му коллективу, этого хочет Го-
сподь, это Он мне подарил такую 
возможность и я всегда восхи-
щалась этими людьми, букваль-
но всеми вместе и каждым в от-
дельности. Я заню, что каждый 
в отдельности из этих людей, та-
ких разных, с очень разными би-
ографиями, они все потрясающе 
интересные, они все потрясающе 
добрые, открытые, талантливые, 
честные. Они настолько прекрас-
ные люди, такие, как они, «на до-
роге не валяются», таких просто 
так не встретишь в жизни. Я их 
всех немного знаю и всегда им 
поражаюсь. Я знаю, что каждый 
из них гораздо лучше меня. Я ис-
кренно восхищаюсь каждым.

 —  Где сегодня прохо-
дит «водораздел» между 
творчеством- служением 
и творчеством- эстрадой?

— Я по происхождению из ка-
зачьего рода станицы Урупской, 
для меня моя работа —  служе-
ние Богу и моим предкам. Сегод-

ня я лучше, чем ранее, понимаю, 
что хочу сохранять народные, ка-
зачьи традиции, нести эти тради-
ции в массы. Для меня эта работа 
сопряжена с народным интере-
сом. Мы работаем и должны нра-
виться тем, кто приходит на наши 
концерты, иначе они не придут. 
Иногда бывают  какие-то компро-
миссы в репертуаре, но когда я ра-
ботаю с коллективом, работаю 
с выбором репертуара, с каждым 
произведением, я стараюсь глу-
боко проникнуть в замысел это-
го произведения и я могу точно 
сказать, что наши народные пес-
ни очень глубоки, в них много 
символики, в них много тради-
ций. Иногда о народных песнях 
складывается мнение, что они 
простые, может  какие-то прими-
тивные, но они очень не прими-
тивные, они помимо текста имеют 
несколько подтекстов и, работая 
с ними, можно говорить о ка-
ждом слове, понимать и «глубоко 
копать». Я всегда стараюсь это де-
лать, я стараюсь, чтобы мои люди, 
когда соприкасались с народны-
ми песнями, чтобы понимали, 
что это не пустышка  какая-то, что 
это не  что-то легковесное. Я ста-
раюсь, чтобы они «шли в глубь» 
и это было видно и заметно зри-
телю, для меня в этом и состоит 
глубокое служение, для меня это 
важно.

 —  За «плечами» жизни кол-
лектива советский период, 
годы перестройки и станов-
ления новых жизненных 
реалий. Насколько, на Ваш 
взгляд, коллектив изме-
нился в новейший период 
истории?

— Конечно, изменился, как 
все мы изменились (смеется), 
безусловно. Этот коллектив был 
создан в 45-м году, представляе-
те, какая это дата? Это сложные 
времена, когда страна «зализы-
вала» раны, когда люди жили 
бедно, но жили очень открыто. 
Такие испытания, которые по-
сылаются народу, они очищают. 
Они делаю каждого из нас, хо-
тим мы этого или не хотим, луч-
ше, с нас спадает «шелуха». Этот 
коллектив был создан в то вре-
мя, когда люди были чистыми, 
гораздо более чистыми, добрыми 
и щедрыми, чем сейчас. Коллек-
тив прошел разные этапы ста-
новления,  когда-то по жанру он 
был коллективом советской пес-
ни, он не был народным хором 
и по манере пения и по реперту-
ару, но это, ни хорошо, ни пло-
хо, это нормальный такой жанр 
хоровой, в то время очень по-
пулярный. Коллектив одним из 
первых в Армавире получил зва-
ние народного самодеятельного 
коллектива, потому, что с ним 
работал замечательный хормей-
стер Николай Васильевич Баже-
нов. Коллективу есть, что вспом-
нить, у него прекрасная история, 
эти люди шли оттуда, с 45 года… 
У меня конечно в коллективе уже 
не осталось ровесников Победы, 
но многие поют уже по пятьдесят 
лет, придя в «Казачий край» мо-
лоденькими, они взрослели, они 
мужали, становились мудры-
ми. Я уже говорила, что у меня 
удивительные люди, это не ста-
рики, а старцы… Вот понима-
ете старик может быть брюз-
гой, некомфортным, неуютным, 
сложным в общении, а мои люди 
удивительно мудрые. У меня ста-
роста коллектива Екатерина Ни-
колаевна Хижняк —  она удиви-
тельной мудрости и душевной 
щедрости человек, такая круп-
ная личность. На нее смотришь, 
и хочется любоваться красотой 

души этого человека. Я так рада 
и благодарна этим людям, что 
они до сих пор с нами. Коллек-
тив изменился в смысле жанра, 
когда пришла я, я ведь народ-
ница, я развернула этот коллек-
тив в сторону народной песни, 
народной манеры исполнения. 
Я учила этих людей тому, чему 
меня саму,  когда-то учили… Да, 
жанр изменился, что касает-
ся выбора репертуара, работы 
с репертуаром, я собственно уже 
вам говорила… Я считаю, что все 
хормейстеры, которые работали 
с этим коллективом, не только 
Баженов работал, так же рабо-
тал Владимир Николаевич Ут-
кин, Виталий Юрьевич Казаков 
работал, может быть я  кого-то 
упущу,  кого-то не знаю, хотя ра-
ботаю уже давно… Все перечи-
сленные —  прекрасные музыкан-
ты, они много внесли в развитие 
этого коллектива и я им за всю 
достойную профессиональную 
деятельность благодарна.

 —  В чем главное богатство 
коллектива? Зная Вас, мож-
но предугадать ответ: люди! 
Расскажите о тех, кто рядом 
с Вами является украшени-
ем «Казачьего края»?

— Я люблю и  любуюсь ка-
ждым из членов коллектива, не 
каждый из них солист —  это по-
нятно, не каждому Господь дает 
большие таланты в музыке. На 
данный момент самая главная 

наша артистка, солистка —  это 
Екатерина Николаевна Хиж-
няк, она уже более 50 лет поет 
в коллективе, у нее богатейший 
и сильный голос, очень краси-
вый, прекрасный тембр, у нее 
есть талант музыкальный, то 
есть она одаренный музыкаль-
но человек. Мы с ней иногда ду-
эты поем, она и сольно поет, про-
должает держать мне альтовую 
группу. Это ведь важно, ведь это 
самодеятельный коллектив, при 
всей моей любви к нему и ува-
жении, это важно, чтобы  кто-то 
такой талантливый и  одарен-
ный держал альтовую группу.., 
она держит. Екатерина Никола-
евна много лет является старо-
стой коллектива, бессменный че-
ловек, как мамочка для всех, хотя 
не старше остальных, просто она 
мудрая и очень любит людей, 
очень уважительно к людям от-
носится, умеет  какие-то шеро-
ховатости сглаживать, я ей бес-
конечно благодарна, всегда ею 

любуюсь. У нас есть такая чета 
Белоус —  Николай Васильевич 
и Тамара Анатольевна. Они по 
болезни уже не занимаются хо-
ровой деятельностью уже боль-
ше года, но они очень много вне-
сли в развитие коллектива. Имея 
ограничения по здоровью, они, 
как и Екатерина Николаевна, ро-
дились в станице. Николай Ва-
сильевич такой одаренный, яр-
кий исполнитель, он тенор, он 
очень артистичен, он не только 
поет, он «разбавляет» наши вы-
ступления историями народны-
ми на «балачке», такими анекдо-
тами, прекрасно умеет держать 
аудиторию, лучше меня уме-
ет держать аудиторию, талан-
тливый человек. У них с Тама-
рой Анатольевной прекрасный 
дуэт, они поют много народных 
песен, замечательно, красиво. 
У них внучка —  Яночка Бабо-
ва —  много лет была артисткой 
нашего хора, она играла на удар-
ной установке, закончила общео-

НЕСКУЧНАЯ БЕСЕДА

«ГОСПОДЬ… —  «ГОСПОДЬ… —  
ЭТО ОТЕЦ, ЭТО ОТЕЦ, 

КТО НИКОГДА КТО НИКОГДА 
Интервью с известной армавиркой —  

руководителем Народного самодеятельного 
коллектива «Казачий край», заслуженным 

работником культуры Кубани, незаурядным 
и талантливым человеком И. А. Яровиковой.

Я никогда не ставила целью,  что‑то 
заработать. Я всегда ставила целью 
заниматься тем, что мне нравится, 
а коллектив «Казачий край» —  это для 
возможность служить этому коллективу, 
этого хочет Господь, это Он мне подарил 
такую возможность
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бразовательную школу с золотой 
медалью и музыкальную школу 
с отличием, будучи инвалидом 
по зрению, она очень талантли-
вая девочка, у нас, можно ска-
зать, было такое семейное трио. 
В этом году Яночка закончила 
курс обучения в  Московском 
государственном университете. 
У нас есть кем гордиться, в том 
числе и нашим юным поколени-
ем. У нас есть в хоре замечатель-
ный исполнитель Виталий Юрье-
вич Махонин. Виталий Юрьевич 
замечетельный организатор, та-
кой мой помощник, он, вообще 
то, мой коллега, но занимается 
административной деятельнос-
тью в коллективе. Он очень та-
лантливый и терпимый к людям 
человек, настолько уважитель-
ный к людям, настолько любя-
щий людей. Таких людей нужно 
искать и нужно брать с них при-
мер, при этом Виталий Юрьевич 
с прекрасным чувством юмора 
(смеется). Он, со своей любовью, 

умет создать в коллективе атмос-
феру большой семьи, в хорошем 
и добром смысле —  большой се-
мьи, когда люди приходя на ре-
петицию, радуются друг другу, 
улыбаются друг другу, обнима-
ются (смеется)… Я, конечно, могу 
о каждом много говорить.

 —  Сегодня «Казачий край» 
на 60 процентов состоит 
из людей с ограниченными 
возможностями здоровья —  
этот факт делает коллектив 
особенным?

— Эти люди такие же, как мы. 
Я привыкла к ним относиться, 
как к обыкновенным людям, ко-
торые не хуже и не лучше, чем 
мы. Инвалидность по зрению 
не мешает петь. Раньше к наше-
му коллективу было предвзятое 
отношение, нас старались не за-
мечать. Я всегда стремилась до-
казать, что инвалидность не 
мешает нашей работе —  мы нор-
мальный певческий коллектив 

со своими плюсами и со своими 
минусами, есть коллективу луч-
ше, есть коллективы хуже, но мне 
всегда хотелось, чтобы люди ви-
дели, что мы хороший певческий 
коллектив и не обращали внима-
ния на то, что у меня много лю-
дей —  инвалиды по зрению.

 —  Сегодня наше общество 
несет на себе некий «груз» 
разобщенности или даже 
озлобленности. Вы работа-
ете долгое время с людьми, 
несущими особый жизнен-
ный «крест», Вы видите их 
силы, их мужество преодо-
левать скорби и ограниче-
ния, их открытость миру, 
почему же, на Ваш взгляд, 
люди полные сил и перспек-
тив ненавидят друг друга, 
забывают о человечности?

— Эти люди такие же, как мы. 
Я привыкла к ним относиться, 
как к обыкновенным людям, ко-
торые не хуже и не лучше, чем 
мы. Инвалидность по зрению 

не мешает петь. Раньше к наше-
му коллективу было предвзятое 
отношение, нас старались не 
замечать. Я всегда стремилась 
доказать, что инвалидность не 
мешает нашей работе —  мы нор-
мальный певческий коллектив 
со своими плясами и со свои-
ми минусами, есть коллективу 
лучше, есть коллективы хуже, 
но мне всегда хотелось, что-
бы люди видели, что мы хоро-
ший певческий коллектив и не 
обращали внимания на то, что 
у меня много людей —  инвалиды 
по зрению. Я вижу рядом с со-
бой людей, которым Господь по-
слал некие испытания и им жить 
труднее, чем большенству из нас 
и я вижу, что они открытые, что 
они добрые, что они поддержи-
вают друг друга, что они уме-
ют жить счастливо и с них име-
ет смысл брать пример… А что 
нам, обычным людям, ничем не 
ограниченным в здоровье ме-
шает так тепло и открыто отно-
ситься к друг другу? Я думаю, 
что мы, обычные люди, не быва-
ем только плохими или только 
хорошими, каждый из нас пока-
зывал  какие-то разные способы 
видения мира,  какие-то разные 
свои качества характера, то что 
нам мешает, наверное, гордыня. 
Я думаю, что самый главные че-
ловеческий грех —  это горды-
ня, когда мы ставим в центр ми-
роздания не Бога, а себя —  это 
сразу мешает нам смотреть на 
людей с благодарностью. Когда 
в центре твоего мира Господь, то 
ты понимаешь, сколько Он пода-
рил тебе, сколько много Он тебе 
дал, когда ты встаешь каждое 
утро с этой благорностью…, ду-
маешь «Боже мой, мне нечего 
больше желать, живи и радуй-
ся», тогда на мир смотришь по-
другому, на людей смотришь по-
другому. Гордыня этого не дает, 
гордыня застит глаза нам и отсу-
да растут всякие страхи, что нас 
не оценят, как нам бы хотелось 
или уже не оценили, не так по-
смотрели, не так сказали, отсю-
да ненависть и нелюбовь к окру-
жающим, неумение смириться, 
неумение посмотреть на себя со 
стороны более или менее адык-
ватно. Вообще нужно больше ду-
мать о других и меньше о себе.

 —  Насколько духовная 
и народная музыка способ-
на менять общество? Делать 
его духовно здоровее?

— Конечно, и духовная, и на-
родная музыка призвана менять 
общество, потому-что эти жанры 
музыки они не просты и макси-
мально глубоки. В нашем обще-
стве, мне кажется, сейчас дол-
жен быть некий перелом. Мы, 
некогда живя в советском об-
ществе, были недовольны аги-
тацией и пропогандой, нам ка-
залось, что нам навязывают 
нечто, а потом мы жили в дру-
гой период, когда нам ничего не 
навязывали —  ешьте что хотите 
и сколько хотите —  и, к сожале-
нию, мы пришли к тому, к чему 
пришли, очень мало люди заду-
мываются о своем предназна-
чении, очень мало задают себе 
и  другим вопросов высоких, 
вопросов о духовности, как мы 
пришли в этот мир, как в этом 
мире жить, тех вопросов, отве-
ты на которые дает нам Господь. 
Я думаю, что общество и госу-
дарство должны повернуться 
к этому… Государство должно 
взять на себя обязанность вос-
питывать и молодежь, и сред-
нее поколение, повернуть наше 
общество к основам духовно-
сти… Как это сделать? Духовная 

и народная музыка —  это один 
из рычагов духовного развития 
общества, поэтому на нее нужно 
обращать внимание и в процессе 
данного развития максимально 
популяризировать. Думаю, что 
это должно стать основной до-
ктриной государства. Когда мы 
слышим отчеты правительства 
о материальной базе, о том, на-
сколько народ стал лучше жить, 
это важно, поскольку мы живем 
в  этом мире, мы, безусловно, 
должны есть, пить,  как-то под-
держивать свое тело, свои се-
мьи, но все равно это вторично. 
Это вторично, поскольку никог-
да человек не имеющий духов-
ной жизни, не думающий о Боге, 
не пытающийся очистить свою 
душу ежедневно, постоянно, 
никогда не будет счастлив, имея 
любые блага мирские. Никакие 
мирские блага не могут нас надо-
лго сделать счастливыми.

 —  Для любого творческого 
человека: иконописца, поэ-
та, художника создаваемые 
произведения являются 
продолжением его внутрен-
него мира… В репертуаре 
«Казачьего края» более 
100 песен, среди которых 
духовные и казачьи произ-
ведения, большая часть ре-
пертуара народные песни… 
Насколько подбор репер-
туара продиктован теми 
трудностями, переживани-
ями, внутренним духовным 
миром самих участников?

— В подборе репертуара я до-
вольно авторитарна, я приношу 
произведения, которые мне нра-
вятся, и народные, и духовного 
содержания, и как правило, в це-
лом мои артисты их принимают, 
они доверяют мне. Очень редко 
бывает, когда люди не хотят ис-
полнять предложенные произ-
ведения. Недавно со мной про-
изошел такой случай: я прнесла 
украинскую шуточную песню, 
я ее взяла потому-что она весе-
лая, в репертьуаре нужны такие 
песни… Содержание этого про-
изведеня сводилось к тому, что 
женщина- украинка подшучи-
вает над москалем, я не предала 
этому никакого значения. А мои 
артисты сказали, что в свете по-
следних событий не будут петь 
эту песню и я оставила их в по-
кое, а так фактически все, что 
я приношу, мои артисты при-
нимают. В подборе репертуара 
я, конечно, имею некие взгляды, 
среди народных песен —  это не-
применно разножанровость, мы 
обязательно поем лирику, лири-
ка вообще является в народном 
искусстве «вершиной», «верши-
ной» народно- песенного искус-
ства… Поем лирику, поем ее a 
cappella, эти песни неприменно 
присутствуют в репертуаре. При-
сутствуют и другие жанры, это 
плясовые, шуточные, частушки, 
походные песни, есть у нас кален-
дарные песни, у нас есть обряд 
Троицы, обряд зимних святок, 
я стараюсь, как можно шире ох-
ватить репертуар, чтобы он был, 
как можно разнообразнее. Что 
касается песен на духовные темы, 
мы ежегодно учим несколько пе-
сен, минимум две, потому-что 
мы принимаем участие в  фе-
стивале «Величай, душе моя… ». 
Я специально разыскиваю такие 
песни, стараюсь, чтобы они пон-
равились моим артистам, но они 
у меня настолько добры, откры-
ты, доверчевы (смеется), что я им 
благодарна за то, что они прини-
мают мой авторитет.

ЭТО ДРУГ,  ЭТО ДРУГ,  
ЭТО ТОТ,ЭТО ТОТ,
НЕ ПРЕДАСТ…»НЕ ПРЕДАСТ…»

Окончание в следующем номере.

Духовная 
и народная 
музыка —  это 
один из рычагов 
духовного развития 
общества, поэтому 
на нее нужно 
обращать внимание 
и в процессе 
данного развития 
максимально 
популяризировать
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В ПОМОЩЬ ПЕДАГОГУ

«Радуйтесь  
с радующимися 
и плачьте  
с плачущими»

(Рим. 12,15).

31 августа 2022 года, на 
75 году жизни от травм, 
полученных в результате 
ДТП, скончался протоиерей 
Анатолий Ложкин. Священ-
ник погиб фактически так 
же, как погиб в 2015 году его 
духовный отец протоиерей 
Виктор Райш. Многие пом-
нят с какой болью и молит-
венной скорбью провожал 
отец Анатолий «в путь всея 
земли» своего духовника, 
с каким проникновением 
говорил надгробное слово… 
Прошло немногим более 
7 лет и мы попрощались 
с отцом Анатолием…
Я был знаком с пастырем 
около 15 лет… Кем же был 
отец Анатолий? Апостол 
Павел призывает «радо-
ваться с радующимися 
и плакать с плачущими». Не 
лицедействовать, улыбаясь 
встречным, не выжимать 
слезу, совершенно не про-
никаясь болью ближнего, 
а быть искренними с теми, 
кого любим, быть искренни-
ми с теми, кто нуждается 
в нашей помощи. Я знал 
почившего священника как 
искреннего человека, его оте-
ческие объятья, его искрен-
няя радость при встрече 
были настоящими… Можно 
с уверенностью сказать, 
что отец Анатолий не 
только был талантливым 
и богато одаренным чело-
веком и пастырем, он был 
настоящим человеком!!!
Почивший пастырь имел 
большой педагогический 
опыт, причиной тому не 
только собственные дети, 
но и педагогическая практи-
ка в образовательных учре-
ждениях. Книга, написанная 
отцом Анатолием «От 
сердца к сердцу. Записки 
законоучителя», во многом 
аккумулирует тот опыт, 
который священник прио-
брел на поприще учителя.
Предлагаем читателям 
познакомиться с одной из 
глав вышеназванной книги. 
Внешне может показаться, 
что это сборник веселых 
детских высказываний, над 
которыми можно посмеять-
ся. Однако глубинный анализ 
приведенных цитат позво-
ляет увидеть те пробле-
мы, те факторы, которые 
влияют на формирование 
личности, на которые сто-
ит обращать внимание, за-
ботясь о духовном здоровье 
подрастающего поколения.
Упокой, Господи, Твою душу 
отец Анатолий в селениях 
праведных…

Главный редактор  
иеромонах Антоний  

(Малинский)

Уходят от нас наши дети: 
одни —  в дела, успех, 
трясину стяжательст-
ва. На звонок родите-
лей сначала веско бро-

сают трубку:
— Дела, мать, дела!
Со временем, услышав мате-

ринский голос, станут отклю-
чать трубку.

Другие —  в виртуальный мир 
наркотической реальности. Они 
колются в вены, но игла пронзает 
душу: об этом свидетельствуют 
страшные зияющие дыры в том 
месте, где должно быть Зеркало 
Души —  глаза.

Третьи, до времени пересе-
лились в мир иной, и «детские 
аллеи» на кладбищах на глазах 
превращаются в густонаселен-
ные городки.

Дети —  это то, что наполняет 
смыслом жизнь современного 
человека. Значит, теряя детей, 
мы теряем и самый смысл этой 
жизни. Тогда почему же теряем?

Где нить, ухватив которую, 
мы сможем распутать гигант-
ский клубок внутрисемейных 
проблем?

На взгляд православного пе-
дагога, в основе лежит несколь-
ко причин.

Одна из них —  отсутствие вос-
питания вообще. Родители уве-
рены, что их долг —  накормить- 
напоить-одеть «не хуже людей». 
Школа: дать знания, умения 
и навыки, необходимые, чтобы…

Но кто, какой общественный 
институт должен воспитывать?

Представим, что семья и шко-
ла договорились, наконец, о со-
здании единого воспитательного 
пространства. Теперь надо прий-
ти к согласию в следующем:

а) что собой представляет объ-
ект воспитания?

б) какие качества мы хотим 
воспитуемому привить?

А ясность цели позволит уже 
подобрать достойные средства.

Вторая причина заключается 
в отсутствии воспитания духов-
нонравственного. Потому что 
физическое воспитание, осно-
ванное на потребностях тела, 
доступно и животному миру. 
Но только человеку присуще 
восхождение по духовной лест-
вице. И тут мы вновь попадаем 
на перепутье.

Школа знает, как надо учить, 
но не знает, чему. Верующие ро-
дители знают, чему учить, но 
не знают, как. В  такой ситуа-
ции неоценимую роль сыграла 
бы воскресная школа —  как не-
обходимое звено, заполняющее 
воспитательные прорехи. Но 
воскресных школ в России ка-
тастрофически мало.

Третья причина воспитатель-
ного тупика может состоять 
в том, что мы, взрослые, вторга-
емся, а не входим в ту хрупкую 
реальность, что именуется вну-
тренним миром ребенка. Все это 
вполне сопоставимо с картиной, 
знакомой каждому горожанину.

В лес вваливается подвыпив-
шая компания. Минута, и  от 
равновесия, веками сложивше-
гося в природе, не осталось сле-
да. Орет магнитофон, ранена 
острою секирою березка, вспы-
хивает костром муравейник. Все 
живое исчезает и прячется неиз-

вестно где. В город вандалы воз-
вращаются с твердым убежде-
нием, что были в мертвой зоне: 
ни зверя, ни птицы, ни жучка, 
ни паучка.

А  вой ди тихо, присядь, на-
берись терпения —  и увидишь, 
что природа кипит жизнью. Но, 
чтобы увидеть и услышать это —  
надо иметь глаза и уши. Иметь 
терпение и уважение к праву 
каждого существа на свое соб-
ственное неповторимое бытие.

Именно этих коротких минут 
уважения, терпения и тепла не 
хватает зачастую вашему ребен-
ку. Вот он досаждает вам вопро-
сами, вы отмахиваетесь: отстань, 
надоел…

Годы пролетели незаметно, 
теперь настала ваша очередь во-
прошать. И если он ответит вам 
теми же словами —  это будет ло-
гично: заём платежом красен…

Где, на каком житейском пере-
крестке, увидите вы полный не-
доумения и боли взор, и разой-
детесь, чтобы никогда уже не 
встретиться вновь?

* * ** * *
Что мы знаем о детях?
Прежде всего, то, что в физиче-

ском и интеллектуальном разви-
тии они уступают взрослым. В то 
же время могут быть духовно со-
вершеннее своих родителей. Дет-
скую наивность  почему-то при-
нято считать глупостью. Но не 
о малых ли сих сказал Спаситель: 
«Если не обратитесь и не будете 
как дети, не вой дете в Царство 
Божие». Обратимся к бескрай-
нему космосу детской души.

Взглянув на жизнь бесхи-
тростным взором ребенка, мы 
найдем мир неожиданных оце-
нок и глубоких переживаний. 
Увидим сложное в  простом 
и простое —  в сложном.

Дитя 
рассказывает 
и объясняет

Мама семилетней Оли и трех-
летней Ксени принесла из род-
дома маленькую сестричку, ко-
торой пока не подобрали имени. 
С Олей, как старшей дочерью, 
родители проводят инструктаж 
по технике безопасности. Упор, 
в основном, делается на то, что-
бы дети не касались головы но-
ворожденной малышки, потому 
что нет еще височных и темен-
ных костей.

Оля, «по нисходящей», тут же 
просвещает трехлетнюю Ксеню: 
«Смотри, Ксеня, не бей лялечку 
по голове. У нее голова мягкая, 
 мозгов-то еще нету!».

Первоклассники задают во-
прос, почему в Америке Рожде-
ство отмечают на две недели 
раньше, чем в России.

Учитель: 
—  А  сами вы могли бы это 

объяснить?
Денис: 
—  Конечно. Земля —  она кру-

глая. Вертится, значит. Вот, 
она фьють —  и  на две недели 
перевернулась.

Друг Дениса, Артур, берет на 
себя апологетику нового учения:

—  Ну да! У нас сейчас день. 
А в Америке —  темная ночь.

Дитя вопрошает 
и отвечает

— Скажите, в каком году ро-
дились Американцы? —  С таким 
вопросом обратился ко мне че-
тырехлетний Алеша. Прошло 
уже 5 лет, но я до сих пор не по-
добрал толкового ответа.

Семилетняя Ксеня любит 
слушать классическую музыку. 
Вот и сейчас она, занятая люби-
мым делом, попутно просвеща-
ет бабушку: 

—  Бабушка, знаешь, как эта 
музыка называется?

Бабушка: 
—  Как?
— Март. А написал ее дедуш-

ка Чайковский. А слышишь, как 
там  кто-то жалобно чирикает? 
Это жаворонок. На него, бабуш-
ка, медведь напал.

Ридвану —  шесть лет. Он —  ав-
тор самых серьезных вопросов. 
Вот и сейчас он, прищурив глаза, 
спрашивает:

—  А знаете, почему две тыся-
чи лет назад не было никакого 
транспорта?

Воспитатель: 
—  Нет, не знаю.
Р и д в а н  д о в е р и т е л ь н о 

сообщает: 
—  Потому что люди тогда еще 

не знали никакого транспорта!

Дитя жаждет 
добра 
и справедливости

В  старшей группе детского 
сада говорили о необходимости 
беречь деревца —  ведь они так 
долго болеют, так трудно пере-
носят лютую северную зиму.

Лена: 
—  Деревья —  тоже живые. Но 

только они тихо разговаривают.
Наташа: 
—  Деревья вообще невидимо 

разговаривают. Плакают…
Ра зговор поддерживает 

Кирюша:
— И  цветы живые. Ученые 

привязали к цветкам батарейки. 

Когда злой человек подходит —  
то загорается красная лампочка, 
а если добрый —  зеленая.

Воспитатель: 
—  Вот видите —  даже цветок 

знает наши мысли. А мы хотим 
скрыть их от Бога…

Спрашиваю воспитанников 
старшей группы детского сада: 

—  У вас есть животные в доме?
Анжела: 
—  Ой, у меня они все больные. 

Я им всегда раны забинчиваю.
Аня: 
—  А я сама делаю укол. Потом 

хороню их. Чтобы нас любили, 
надо многого делать.

На темы милосердия дети со-
чиняют целые истории.

Ш е с т и л е т н я я  М а ш а 
рассказывает: 

—  Я  встречаю в  лесу охот-
ников, а  стрелы отнимаю 
и выбрасываю.

Сережа недовольно бурчит: 
—  Сейчас нет стрел, все с пи-

столетами охотятся.
Маша: 
—  И пистолеты тоже. Я видела 

охотников, они стреляли птичек.
Одна птичка упала ко мне 

в  руки. Я  ее принесла домой, 
положила в норку, и теперь она 
всегда там живет.

На занятии говорили, что пра-
ведный Иоаким терпел поноше-
ния за свою бездетность. Даже 
дети могли его дразнить.

Рассказываю: 
—  Однажды его особенно 

сильно обидели, и он ушел из го-
рода в поле, где паслись его стада.

Пятилетняя Лена продолжает: 
—  В  поле к  Иоакиму подо-

шел барашек и сказал ему: «Не 
плачь, я скажу своей маме-ко-
зочке, и  она забодает плохих 
мальчишек!».

Рассказал детям о Потопе. По-
сле обсуждения пришли к выво-
ду, что праведный Ной не слу-
чайно уцелел, а был спасен Богом 
за милосердие и доброту.

Каким представляют дети 
Ноя?

Маша, пяти лет: 
—  Злой пиратик побьет до-

брого человека, все придут к де-

ДИТЯ И СОЗДАТЕЛЬ ДИТЯ И СОЗДАТЕЛЬ 
Глава из книги протоиерея Анатолия Ложкина  

«От сердца к сердцу. Записки законоучителя»
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душке Ною, и он вызовет «скорую 
помощь».

Алена: 
—  Или попросит  кого-то хло-

пушечку сделать из бумаги или 
пирожок с картошкой.

Спрашиваю: 
—  А как бы мы узнали, что Ной 

добрый?
Аня: 
—  Потому что семья дружная, 

и по глазам видно было…

Дитя удивляется 
и удивляет

Оленьке третий год. Она вся —  
вопрос. Вопрос этот то распада-
ется на десятки мелких вопроси-
тельных знаков, то собирается 
в один —  огромный. Иногда она 
заваливает вопрошаниями окру-
жающих, иногда пытается найти 
ответ самостоятельно.

…Сейчас взрослые на кухне, 
а  Оля внимательно исследует 
свое тело:

— Из чего меня сделали? Из 
мяса? А сердце где? Сердце у меня 
в пятках. А почему голова такая 
твердая? Она из камня, что ли?

Андрюша впервые приехал 
в деревню к дедушке. В свои три 
года он ни разу не был на огороде. 
Когда дедушка, на его глазах, вы-
дернул из грядки морковку, по-
трясенный мальчик прошептал: 

—  Деда, а кто ее туда закопал?
По двору, вперегонки с ребя-

тишками, бегает рыжая собака. 
Дети кричат: 

—  Белка, Белка, ко мне!
Пятилетняя Ксеня серьезно 

озадачена: 
—  Мама, собака не белая, а ры-

жая.Почему ее Белкой назначили?
Семилетняя Алена просит де-

душку  кого-то нарисовать. По-
сле долгих уговоров бесталан-
ный старичок изображает нечто 
среднее между тушканчиком 
и бегемотом. С огромной зуба-
стой пастью.

— Деда, а кто это? —  шепчет 
Алена.

— Корова.
— Это —  корова? Такая счаст-

ливая? На собаку больше всего 
похожа…

Восьмилетний Илюшка никог-
да не видел новорожденных. Он 

долго и внимательно исследует 
тело братика, только что прине-
сенного из роддома. И, наконец, 
сдавленным голосом произносит: 

— Надо же, у него и уши есть!
Мать: 
—  А почему у него не должно 

быть ушей?
Илюша: 
—  Мне Егор сказал, что дети без 

ушей родятся!
Второклассница Люба спраши-

вает, правда ли то, что у царя Со-
ломона было триста жен.

Учительница: 
—  Похоже, что правда.
Люба: 
—  Скажите откровенно, а Вы  

никогда над этим не задумы- 
вались?

Учительница, несколько 
смущенно: 

—  Над чем?
Люба, прищурив глаза: 
—  А  вы, как будто, и  не 

догадываетесь?
Педагог, еще более смущаясь: 
—  Да над чем же?
Люба, горячо: 
—  Ну как мог царь Соломон на-

деть на безымянный палец сразу 
триста колец?!

Дитя обличает 
и грустит

Как внимательно вглядывает-
ся ребенок в мир взрослых, и как 
редко замечаем мы этот испыту-
ющий взор. Словно великие по-
беды встречают они наши малые 
свершения. А те поражения, что 
взрослыми расцениваются как 
мелкие неприятности, для детей 
разворачиваются в подлинные 
трагедии.

На уроке Закона Божия в под-
готовительной группе детского 
сада говорили о закономерно-
сти превращения зла во зло же. 
Привожу пример: если родите-
ли все время будут пить водку 
и ругаться, то дети, став взро-
слыми, тоже будут пить водку 
и ругаться.

Паша поднимает руку, вид 
у него озадаченный: 

—  А моя мама, когда пьет водку, 
не ругается, только много курит. 
Прямо, дышать нечем.

Илюша: 

—  Мой папа тоже не ругается. 
Он, где напьется —  там прямо па-
дает и спит.

Много говорится на разных 
совещаниях о положительном 
и отрицательном опыте. Что же 
в жизни?

Познакомить дитя с иконою 
и молитвой —  для многих роди-
телей есть отрицательный опыт. 
Познакомить со спиртным —  
опыт положительный.

— Я пил водку, мне папа да-
вал, —  говорит Миша.

Спрашиваю отца, правда ли 
это.

— Мы с детства учим гово-
рить сына только правду, —  са-
модовольно отвечает родитель. 
И, если он что сказал, можете 
не переспрашивать. Это правда 
и только правда.

— Я пил коньяк.
— Я пила настоящее, взрослое 

шампанское в день рождения.
Это говорят шестилетние дети.
Я, в резкой форме, выразил не-

согласие с таким «воспитанием». 
Дети передали родителям.

При встрече папа одного из 
мальчиков меня отчитал:

— Детям нельзя говорить ни-
чего такого, что подрывало бы ав-
торитет родителей.

Я был настолько обескуражен, 
что сразу не нашелся ответить:

— А родителям нельзя делать 
ничего такого, что уничтожало 
бы их авторитет.

Многие дети растут в неполных 
семьях, и страдают от этого.

Учитель труда говорит: 
— Самые лучшие повара —  

мужчины. Папы прекрасно го-
товят, только не все любят это 
делать.

Юля, второй класс: 
—  Везет тому, у кого есть папа. 

А у меня его нету…
Валя: 
—  У моей подружки папа умер, 

А  мой папа ушел. А  потом —  
обратно пришел. Ушел добрый, 
а пришел —  злой.

Юра: 
—  Понятно, он —  развелся!
Саша, зловеще: 
—  На верное, с  г реха ми 

пришел…
Иногда дети чувствуют себя 

старше и мудрее родителей.
Семилетний Алеша делится 

с приятелем наболевшим: 
—  У папы сегодня День рожде-

ния. Я к нему пойду с ночевкой, 
а то папа обидится.

Подготовишка Леночка спра-
шивает у воспитателя: 

—  Правда ли, что мамы иногда 
умирают при родах?

Воспитатель подтверждает, что 
так, к несчастью, бывает.

Настя: 
—  Да, бывает. Вот моя мама се-

стричку родила —  и умерла. Сей-
час я живу с папой, дедушкой 
и бабушкой…

Как больно переносит детское 
сердце отсутствие в семье мира 
и любви!

Маша: 
—  Когда мама и папа ссорятся, 

мне их так жалко.
Кристина: 
—  Когда папа с мамой ругаются, 

я вся дрожу и начинаю плакать.
Интересно, читали ли родители 

о слезе ребенка, которой не стоит 
весь мир? Если читали —  то поче-
му не задумались?

Дитя формулирует
Дети средней группы детского 

сада отвечают на вопрос: что та-
кое милосердие?

Кирюша: 
—  Когда любят животных и не 

отрезают бритвочкой лапки 
у птичек.

Вадим: 
—  Все думают про зверей, про 

себя совсем не думают.
Спрашиваю подготовишек, 

можно ли назвать ябедой ветхо-
заветного Иосифа, который рас-
сказывал отцу о злых проделках 
своих братьев?

Настя, семь лет:
—  Иосиф говорил отцу прав-

ду —  чтобы братья исправились, 
тогда у них на душе было бы хоро-
шо. Когда все хорошо —  и на душе 
хорошо.

Действительно —  когда все хо-
рошо —  и на душе хорошо. Как 
просто и сильно сказано!

В преддверии празднования 
Рождества Христова говорили 
с второклассниками на уроке 
об ожидании Мессии народом 
израильским.

Стас: 
—  Бедный думал, что у него бу-

дет корочка хлеба, и крыша над 
головой.

Лена: 
—  Мне кажется, Спаситель лю-

бит больше бедных, чем богатых.
Оля: 
—  Богатый всегда может ку-

пить водку и напиться.
Миша: 
—  Богатые —  они все такие 

настырные.
Подводит итог и «снятие» де-

лает Эля: 
—  Богатство отдаляет человека 

от Бога…

Детская логика
Маленький Андрюша ри-

сует городской пейзаж: дома, 
автомобили.

Черные кляксы изображают 
дождь.

Воспитатель: 
—  А почему дождь черный?
Андрюша важно отвечает: 
—  Потому что!
Учитель Закона Божия: 
—  Когда праведный Ной жил на 

земле, нас еще не было на свете.
— А я был! —  решительно воз-

ражает Дима. Потому что я в Бар-
науле родился!

Шестилетняя Надя рассказы-
вает подружке Тане: 

—  У моей мамы есть приятель-
ница, а у нее —  много денег. Она 
сказала маме: —  Чем больше бу-
дешь пить воды, тем больше бу-
дет ума прибавляться.

Таня, с сомнением покачав го-
ловой, отвечает: 

—  Ну да уж! От воды можно 
и раком заболеть…

Девочки- первоклассницы 
говорят о своей учительнице. 
Аня:

— Да, Людмила Николаевна —
пожилая. Ей уже сто лет, и даже 
на сорок лет больше.

Лена: 
—  Что ты, Аня! Она бы сов-

сем старая была, а так ей недавно 
только сорок исполнилось.

Аня: 
—  А вы посчитайте, сколько 

она на больничном была? Вы же 
сами кричали: —  Ой, Людмила 
Николаевна, мы вас уже сто лет 
не видели!

Язык ребенка
Пятилетний Артур рассказы-

вает приятелям: 
—  Один дядька заболел, ему 

сказали, что у него кровь конча-
ется. Привезли его в кровитель-
ную и сказали: все, у́мрет.

Денис поправляет: 
—  Не Умрет, а умрёт.
— Нет. Если умрёт —  то когда- 

нибудь умрёт. А если у́мрет —  то 
сразу.

— Настя, тебе еще рано ходить 
в Воскресную школу. Тебе же нет 

семи лет —  говорят старшие пя-
тилетней Насте.

— Но мне скоро возникнет! —  
обиженно тянет девочка.

Пятилетняя Юля очень лю-
бит уроки художественного тру-
да. У нее золотые руки —  в отли-
чие от мамы, которая относится 
к своим способностям с грустной 
иронией.

Юля так комментирует по-
ложение: —  У Юли мама такого 
рукодельного ребенка создала, 
а сама —  ленивица…

Ее подруга, Маша, сетует: —  
Вот, всё, что на уроке сделаю —  
дома всё выбрасывают.

— Кто выбрасывает?
— Мама или бабушка. —  И, го-

рестно вздохнув, подводит итог:
— Выбрасывальщиков много, 

а делательщица —  я одна.
Учитель спрашивает перво- 

классников: 
—  Как одевались люди тысячу 

лет назад? Также, как мы с вами?
Нет, по-другому, по-историче-

скому, —  отвечает Сережа.
Семилетняя Ксеня спрашива-

ет у матери: 
—  Мама, а кто это поет?
Мама называет фамилию попу-

лярного певца.
Ксеня: 
—  А тебе он нравится?
Мама: 
—  Нет.
Ксеня: 
—  А мне нравится. У него голос 

 какой-то… полошачий.
Мама: 
—  Что значит —  «полошачий»?
Ксеня: 
—  Ну, он по-лошадиному поет.

Дитя фантазирует
Илюша, четырех лет, рассказы-

вает ребятам: 
—  Когда меня мама родила, 

то я был вот такой маленький. 
И сразу стал помогать маме мыть 
посуду.

Иногда дети вспоминают 
о будущем.

Пятилетний Игорь: 
—  Когда я был большой, то папу 

и маму защищал.
Ведь они были маленькие 

и старенькие.
Стёпа: 
—  А  когда я  был большим 

и сильным —  то на маму набро-
сился дядька с ножом —  как Каин. 
А я его выгнал.

Саша: 
—  А на меня нападал лев. Мама 

мне дала нож, и я ему рот отрезал.
Дети мечтают о милосердии, 

которое в реальной городской 
жизни часто не к кому проявить.

Даша, пяти лет: 
—  Умерла одна старая бабуш-

ка, а я ее выкопала, и она ожила, 
и родила маленького ребеночка. 
И все сказали: —  Какая Даша ум-
ная девочка!

Слава очень любит животных, 
но дома нет даже котеночка. Ука-
зывая на пятиэтажку напротив, 
Славик рассказывает детишкам: 

—  Я вон в таком доме живу. 
Весь дом —  мой. В каждой кварти-
ре по клетке, медведи там, жуки, 
крокодилы, кошка сиянская.

Группа потрясенных пятиле-
ток с минуту молчит, перевари-
вая информацию. Наконец, один, 
осипшим от волнения голосом, 
спрашивает: 

— А слон…ну, слон —  тоже 
у тебя есть?

Слава: 
—  Конечно!
— А почему гулять не вы во- 

 дишь?
Борис: 
—  Ну, как он слона выведет? 

Слоны же по лестницам ходить 
не умеют!
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ДНЕВНИК ПАЛОМНИКА

Паломническая служба 
Армавирской епархии по 
благословению епископа 
Армавирского и Лабинского 
Василия с 6 по 19 июля 
2022 года совершила 
паломническую поездку  
на Большой Соловецкий 
остров.

На Соловецком острове па-
ломники пробыли 5 дней. 
Молились на Божествен-
ных литургиях и вечерних 
богослужениях, посетили 

с экскурсией Секирную гору, остров Ан-
зер, приняли участие в обзорной экс-
курсии по Спасо- Преображенскому 
ставропигиальному мужскому мона-
стырю, посетили морской музей и мно-
гое другое.

Помимо Соловков группа посетила 
Задонский Рождества- Богородицкий 
мужской монастырь, в котором палом-
ники приняли участие в Божественной 
литургии, приложились к мощам свя-
тителя Тихона Задонского, помолились 
перед чудотворным образом Владимир-
ской Пресвятой Богородицы, окунулись 
в святой источник святителя Тихона 
Задонского.

В Переславле- Залесском богомольцы 
посетили Никитский мужской мона-
стырь, приложились к мощам и вери-
гам преподобного Никины Столпни-
ка, окунулись в  святой источник 
преподобного.

В Годеново участники паломничества 
помолились и приложились к Животво-
рящему Кресту Спасителя.

В Воскресенском Горицком женском 
монастыре паломники приняли участие 
в Божественной литургии и крестном 
ходе к часовне Тихвинской Пресвятой 
Богородицы, после стали участниками 
экскурсии по обители.

В Кирилло- Белозерском мужском мо-
настыре паломников встретил благо-
чинный обители иеромонах Нил (Ан-
дрощук), который провел экскурсию, 
в ходе которой рассказал об истории 
возникновения обители, о житии пре-
подобного Кирилла Белозерского.

В Свято- Троицком Александра Свир-
ского мужском монастыре группа бо-
гомольцев молилась за Божественной 
литургией, приложилась к мощам препо-
добного Александра Свирского и набра-
ла воды из святого источника. После ли-
тургии паломникам провели экскурсию 
по обители, в ходе которой рассказали об 
истории ее возникновения, об преподоб-
ном Александре Свирском, о его житии, 
помощи людям после его преставления, 
о прославлении в лики святых.

В Свято- Введенском Толгском жен-
ском монастыре паломники приняли 
участие в вечернем богослужении, Бо-
жественной литургии, приложились 
к мощам святителя Игнатия Брянчани-
нова и чудотворной иконе Пресвятой 
Богородицы «Толгская». По окончании 
литургии для паломников была про-
ведена экскурсия по монастырю и его 
окрестностям.

В Свято- Троицкой Сергиевой Лав-
ре группа приняла участие в торже-

ствах посвященных 600-летию обре-
тения мощей преподобного Сергия 
Радонежского, игумена Земли Рус-
ской, приложившись к мощам препо-
добных Сергия Радонежского и Макси-
ма Грека. 18 июля 2022 года Святейший 
Патриарх Кирилл в сослужении со-
нма архиереев возглавил главное бо-
гослужение праздника —  Божествен-

ную литургию на Соборной площади 
Свято- Троицкой Сергиевой Лавры, где 
паломники приняли святое Причастие. 
В рамках празднования 600-летия об-
ретения мощей преподобного Сергия 
Радонежского в Лавру была привезена 
икона Живоначальной Троицы препо-
добного Андрея Рублёва из Третьяков-
ской галереи.

ХРОНИКА ЕПАРХИАЛЬНЫХ ХРОНИКА ЕПАРХИАЛЬНЫХ 
ПАЛОМНИЧЕСКИХ ПОЕЗДОКПАЛОМНИЧЕСКИХ ПОЕЗДОК

С 16 по 22 июля 2022 года 
Паломническая служба 
Армавирской епархии по 
благословению епископа 
Василия совершила 
поездку по святым местам 
Московской, Владимирской 
и Нижегородской областей.

ВМосковском Новоспасском став-
ропигиальном мужском мона-
стыре паломники молились за 
Божественной литургией, испо-
ведались и причастились, при-

ложились к чудотворной иконе Пресвя-
той Богородицы «Всецарица».

В Успенском соборе города Владимир 
богомольцы приложились к чудотворной 
иконе Пресвятой Богородицы «Владимир-
ская», к мощам святых благоверных князей 
Андрея Боголюбского, Глеба Владимирско-
го, Георгия Всеволодовича, частице мощей 
святого благоверного князя Александра 
Невского, мощам святой благоверной кня-
гини Агафьи Всеволодовны, священному-
ченика Митрофана, святого благоверного 
князя Михаила Георгиевича, к мощам свя-
тителей Симона, Серапиона и Максима.

В Муроме паломники посетили Спасо- 
Преображенский мужской монастырь, 
в котором помолились за Божественной 
литургией, приложились к частице мощей 
преподобного Ильи Муромца, к чудотвор-
ному образу Пресвятой Богородице «Ско-
ропослушница». В Свято- Троицком жен-
ском монастыре паломники приложились 
к мощам святых князей Петра и Февронии.

В Свято- Никольском Арзамаском жен-
ском монастыре участники паломничест-
ва приняли участие в экскурсии по мона-
стырю и помолились перед чудотворным 
образом Пресвятой Богородицы «Избав-
ление от бед страждующих».

В  Свято- Троицком Серафимо- 
Дивеевском женском монастыре палом-
ники молились за молебными пениями 
перед мощами преподобного Серафима 
Саровского, ежедневными Божественны-
ми литургииями и вечерними богослу-
жениями, крестными ходами по канавке 
с сестрами монастыря, молились у святых 
мощей Дивеевских преподобных и бла-
женных, погружались в святые источни-
ки преподобного Серафима Саровского 
в поселке Цыганово, преподобной Алек-
сандры, «Казанском», «Умиления», вели-
комученика Пантелеимона. Выполняли по-
слушания —  фасовали сухарики, собирали 
листья вишни, чистили лук, что оставило 
неизгладимое впечатление и обогатило яр-
кими воспоминаниями душу и сердце каж-
дого из паломников.

Паломники получили духовную помощь 
и укрепление в приобщении Святых Хри-
стовых Таин и наставлениях священно-
служителей посещаемых святых обителей. 
Особую благодать ощутили от пребывания 
на святой Дивеевской земле —  четвёртом 
уделе Пресвятой Богородицы и праздно-
вания в честь 600-летия обретения чест-
ных мощей преподобного Сергия Радонеж-
ского в Свято- Троицкой Сергиевой Лавре. 
Молитвенные правила, совершаемые на 
службах, выполнение молитвенного прави-
ла на святой канавке Пресвятой Богороди-
цы сплотили и воодушевили группу, помо-
гли прочувствовать единство и укрепление 
множества людей в православной вере.


